
Правила едины для всех
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ТЕМА

В позапрошлом году началась 
реформа в сфере обращения 
с твердыми коммунальны

ми отходами. Раньше управляю
щие компании или ТСЖ, а также 
частные домохозяйства заклю
чали договор с любым юрлицом, 
которое было на рынке вывоза 
мусора, и цены не регулирова
лись. Все договаривались друг с 
другом самостоятельно. Но закон 
изменили на все уровнях: и на фе
деральном, и на региональном. 
Это значит, что теперь за вывоз 
мусора из многоквартирных до
мов, с контейнерных площадок во 
дворах и на улицах отвечает одна 
компания. Она носит статус еди
ного регионального оператора по 
обращению с твердыми бытовы
ми отходами. Рязанский оператор 
называется ООО «Эко-Пронск». 
Теперь договор на вывоз мусо
ра разрешено заключать только 
с этой фирмой и более ни с какой 
другой. А сам «мусорный» опера
тор уже волен вывозить отходы 
своими силами или привлекать 
субподрядчиков, в том числе сра
зу несколько.

В Рязанской области были установлены 
нормативы накопления твердых бытовых 
отходов, а для регионального оператора  
установили единый тариф, который нельзя 
превышать при выставлении цены за вывоз 
мусора. Это 93 рубля за кубический метр. 
В других регионах стоимость иная, наша 
область находится в среднем ценовом диа
пазоне.

Фактически сформировалась естествен
ная монополия, хотя такого статуса у  реги
онального оператора нет. В юридическом 
определении он просто занимает домини
рующее положение на рынке. Но и в такой 
ситуации за его деятельностью обязана на
блюдать антимонопольная служба. Ее спе
циалисты следят за тем, чтобы не было зло
употреблений особым положением на рын
ке со стороны «Эко-Пронска», а интересы 
клиентов соблюдались в соответствии с за
конодательством. По итогам более чем года 
наблюдений антимонопольщики уже могут 
рассказать, какие особенности и пробле
мы новой схемы работы с бытовым мусором 
удалось выявить и какие меры реагирования 
были предприняты.

Подробно об этом мы беседуем с заме
стителем руководителя рязанского управле
ния Федеральной антимонопольной службы 
Ириной КОШЕЛЕВОЙ.

Р.В. -  Каковы предварительные итоги ра
боты единого оператора по обращению с 
ТБО глазами антимонопольщиков?

И.К. -  В новых реалиях мы живем с ноя
бря 2019 года, когда региональный опе
ратор приступил к работе. На первых 
порах к нам поступало значительное ко
личество жалоб и обращений граждан, 
особенно тех, кто проживает в сельской 
местности. Некоторые люди говорили, 
что они мусора фактически вообще не 
производят, а живут по замкнутому ци
клу в своих усадебных хозяйствах. Дру
гие жаловались на слишком высокий та
риф или на большой месячный норматив 
вывоза мусора с одного человека. Сразу 
надо сказать, что антимонопольный ор
ган не вмешивается в ситуации споров 
по оказанию коммунальных услуг кон

кретному гражданину. Это полномочия 
государственной жилищной инспекции. 
А вот если ущемляются интересы группы 
потребителей услуг в конкретном муни
ципальном образовании или же в регио
не в целом -  здесь мы уже начинаем раз
бирательство.

Р.В. -  Есть уже примеры такого рода?

И.К. -  Да. Мы рассматриваем дело, воз
бужденное в прошлом году по обраще
нию жителей многоквартирного дома, 
сданного в эксплуатацию за месяц до на
чала работы регионального мусорного 
оператора. Жители и управляющая ком
пания сообщили нам, что в первые меся
цы в доме фактически никто не прожи
вал, перед домом даже в течение полуго- 
да не было контейнеров для накопления 
бытового мусора. Строительный мусор, 
образуемый от ремонтных работ в квар
тирах, вывозился подрядной организаци
ей. Но региональный оператор, получив 
информацию о доме, выставил всем соб
ственникам жилья счет сразу за 4 меся
ца. В дальнейшем счета продолжили ис
правно поступать безотносительно того, 
сколько мусора фактически вывозилось 
от дома. Мы возбудили дело и потребо
вали от «Эко-Пронска» предоставить до
казательства вывоза мусора и связанных 
с этим затрат. В результате регоператор 
сделал жителям перерасчет, признав, что 
до июня 2020 года услуга фактически не 
оказывалась. Но окончательного реше
ния комиссия по этому делу еще не вы
несла. Надо рассмотреть несколько во
просов, которые принципиальны для ре
гиона в целом.

Р.В. -  Есть ли какие-то тонкости в работе, 
которые нельзя сразу предусмотреть?

и .К . -  По закону договор на вывоз ТБО 
с «Эко-Пронском» обязаны заключить 
все граждане, проживающие в регионе. 
От имени жителей многоквартирных до
мов выступают, как правило, управляю
щие компании. В договоре, оформление 
которого должно занимать 15-20 дней, 
прописываются такие условия, как ме

сто, откуда мусоровозы должны забирать 
ТБО, количество контейнеров, график 
вывоза, порядок расчета. Но если заяв
ки на заключение договора единому опе
ратору не направляют, то закон говорит 
так: «договор на вывоз отходов заключен 
на условиях типовой формы». И такое 
практикуется с 26 октября 2019 года. 
Еще один момент касается особенно
стей оплаты услуг оператора. В расче
тах между организациями есть выбор: 
оплачивать ли вывоз по тарифу и норма
тиву, или по фактическому количеству 
контейнеров, которые установлены на 
конкретной площадке. Для потребите
ля услуги бывает выгоден как тот, так и 
другой способ. По умолчанию в догово
рах прописывают вариант с нормативом. 
Чтобы платить по количеству контейне
ров, нужно специально заявить об этом 
в офис оператора. Но и здесь есть «под
водные камни». Министерством приро
допользования утверждена схема распо
ложения всех контейнерных площадок 
в регионе. Любая организация может 
оборудовать свою площадку и добавить 
ее в схему. У нас есть несколько фактов, 
которые мы рассматриваем как признак 
нарушения антимонопольного законо
дательства со стороны «Эко-Пронска». 
Имеются заявления ряда юрлиц, которые 
рассказали о том, что мусорный опера
тор настаивает только на нормативном 
расчете оплаты своих услуг по вывозу. 
И письменный договор на других усло
виях составлять отказывается. Обычно 
подобная ситуация называется «навязы
ванием невыгодных условий договора». 
По всем таким случаям я рекомендую 
обращаться к нам, в Рязанское УФАС. 
Мы уже несколько подобных заявлений 
в течение 2020 года рассмотрели и выда
ли «Эко-Пронску» ряд предупреждений. 
Одно из них не было исполнено, и сейчас 
мы рассматриваем возбужденное нами 
дело. Там фигурируют суммы за первые 
два месяца обслуживания в 600 тыс. ру
блей, которые региональный оператор 
запросил в одностороннем порядке. По
том счета, в соответствии с нормативом, 
начали приходить по 70 тыс., однако, 
когда организации удалось-таки заклю

чить договор, исходя из количества кон
тейнеров, сумма за обслуживание снизи
лась до 15 тыс. Разница ощутимая, и все 
зависит только от условий, прописанных 
в договоре.

Р.В. -  А в целом удается добиваться, что
бы новый участник на рязанском рынке 
соблюдал все пункты закона?

и.К . -  Ведется большая работа в этом на
правлении. ФАС обязана постоянно кон
тролировать ситуацию, которая может 
в любой момент измениться, и не допу
скать нарушения прав тех, кто находит
ся в зависимости от фактически моно
польных структур. Вот еще пример: на 
территории одного из заводов есть кон
тейнерная площадка, и на протяжении 
длительного времени это предприятие 
не обращалось с заявкой в «Эко-Пронск». 
Потом выяснилось, что регоператор на
числял счета, которые превращались в 
долги за вывоз мусора. Причем позиция 
оператора такова: если даже у какого- 
то объекта, дома или завода, который 
теоретически производит мусор, нет ни 
площадки, ни контейнеров, то мусор все 
равно куда-то складируется, например, 
на соседние площадки, а потому счета 
все равно будут выставляться в автома
тическом режиме. Мы в таких ситуациях 
рекомендуем завязать диалог о состав
лении прозрачного договора по вывозу 
отходов и в зависимости от результатов 
этого процесса закрыть вопрос или об
ращаться за защитой к нам. После того 
как специалисты нашего ведомства по
работали с «Эко-Пронском» по ряду на
рушений, для потребителей услуг опера
тора ситуация значительно улучшилась. 
Мы и дальше будем добиваться четкого 
соблюдения законодательства. Впрочем, 
чаще бывает так: пострадавшая сторона 
обращается в антимонопольный орган, 
и пока мы только рассматриваем заяв
ление, стороны уже приходят к взаимо
выгодным договоренностям. То есть сам 
факт того, что мы занимаемся вопросом, 
многое значит.

Михаил Скрипников

СОБЕСЕДНИК

Вернуться на прежний уровень
уходящий год с т а л  кризисным для культурной сферы  и тур и зм а . что ждет о тр а с л и  д а л ьш е ?

В этом году из-за пандемии от
пуск в пределах страны планиру
ют провести около 40% россий

ских путешественников. А какие экс
курсии и культурно-познавательные 
мероприятия сможет предложить им 
рязанская земля? Чем мы сможем по
радовать гостей и самих себя? На эти 
и другие вопросы отвечает министр 
культуры и туризма Рязанской обла
сти В и та л и й  п о п о в .

Р.В. -  Виталий Юрьевич, 2020-й год был 
богат на юбилеи. Мы отметили 75-летие 
Победы, 125 -летие со дня рождения Сергея 
Есенина. Что ждет рязанцев в 2021-м?

В.П. -  С рязанской землей связано немало 
имен людей, прославивших ее не только 
на малой родине, но и за ее пределами. 
В этом году исполняется 270 лет со дня 
рождения и 185 лет со дня смерти перво
го православного святого Русской Аме
рики Германа Аляскинского. В честь свя
того, рожденного на кадомской земле, в 
Рязанской области объявлен Год крести
теля Америки. Поэтому нас ждут темати
ческие выставки, цикл лекций, медиабе
седы, посвященные увековечиванию пре
подобного.

Уже в апреле-мае в библиотеках ре
гиона пройдут мероприятия, приурочен
ные к 800-летию со дня рождения князя 
Александра Невского. К этой юбилейной 
дате, а также к 500-летию присоединения 
Рязанского княжества к объединенному 
русскому государству, планируется прове
сти фестиваль исторической реконструк
ции «Рязанское княжество».

Вместе со всей страной мы отметим 
100-летие со дня рождения академика 
Андрея Дмитриевича Сахарова и 100- 
летие со дня рождения хорового дириже
ра и композитора Евгения Григорьевича 
Попова.

Среди учреждений-юбиляров -  Рязан
ский областной научно-методический 
центр народного творчества, которому 
исполняется 80, и мемориальный музей- 
усадьба академика Ивана Петровича Пав
лова. Он отпразднует свое 75-летие.

В регионе активно развивается 

сегмент частных музеев: например, 

музей истории рязанского 

леденца «сахаровар», 

салон «Аромат времени», 

музей «фабрика игрушек», 

галерея пряников. Эти объекты 

пользуются высоким спросом

Р.В. -  Планируется ли в этом году прове
дение Форума древних городов?

В.П. -  Конечно. Не исключая онлайн- 
режим, он пройдет в сентябре, с тради
ционными церемониями открытия и 
закрытия, и сохранит международный 
формат. Темой четвертого форума станет 
культурный код древнего города. Гостей 
ждут фестиваль старинных музыкальных 
инструментов и конкурс вокалистов «Го
лоса древних городов», масштабная ин
терактивная выставка «Культурные гра
ни древних городов» -  инсталляции, по
священные наиболее знаковым местам 
древних городов.

Следуя деловой программе, мы про
должим обсуждение вопросов сохранения 
культурного наследия и традиций, разви
тия туризма и комфортной городской сре
ды в древних городах. Особое внимание, 
как и на предыдущих форумах, будет уде
лено древним городам и селам Рязанской 
области. Развитие туризма, этнографии, 
экономики и добровольчества, лучшие 
практики сохранения культурного насле
дия древних поселений и укрепление кон
тактов с городами-побратимами -  основ
ные темы региональной повестки.

Отмечу также, что вместе с прове
дением Форума древних городов Ря
зань примет и масштабный Российско- 
финляндский культурный форум.

Р.В. -  Виталий Юрьевич, знаю, что па
раллельно с подготовкой культурных ме
роприятий этого года, в министерстве уже 
идет работа к встрече 2022 года -  Года 
народного искусства и нематериального 
культурного наследия народов Россий
ской Федерации.

В.П. -  Да, впереди нас ждут очень насы
щенные месяцы. В 2022-м мы планируем 
провести в Рязани Всероссийский кон
гресс фольклористов. Его организатором 
выступает Государственный Российский 
Дом народного творчества им. В.Д. По
ленова при поддержке М инистерства 
культуры РФ.

В регионе будет реализован проект 
«Нарядная губерния». В нем примут уча
стие 11 муниципальных учреждений куль
туры разных районов, которые представят 
туристам свои уникальные традиции, эт
нографию и будут включены со своими 
программами в уже существующие тури
стические маршруты. Так будет создавать
ся региональная этнографическая карта. 
А первая презентация проекта пройдет 
как раз на Форуме древних городов.

Также планируется создание в Ряза
ни «Нарядного дома» -  центра народной 
культуры, который позволит объединить 
различные направления народного твор
чества региона. В нем будут располагаться 
музей рязанского костюма, презентаци
онные и выставочные площадки рязан
ских народных промыслов и ремесел, ор
ганизованы тематические мероприятия 
и мастер-классы.

Р.В. -  Все мероприятия, о которых мы го
ворили выше, будут проводиться не только 
для рязанцев, но и для гостей нашей обла
сти. Для туристов. Давайте поговорим о 
том, нанесла ли пандемия урон туротрас- 
ли и насколько масштабный?

В.П. -  Тогда начну со статистики. С 30 де
кабря 2020 года по 10 января 2021 года 
туристско-экскурсионный поток в Рязан
ской области составил 104 093 человека. В 
прошлом году этот показатель был на 40% 
выше и составлял 144 200 человек. Конеч
но же, в первую очередь, это связано с про-

В новогодние и рождественские праздники туристско-экскурсионный поток 
в Рязанской области составил более 104 тысяч человек. Самыми востребованными 

стали программы культурно-познавательного, рекреационного и санаторно
оздоровительного туризма. Музеи региона посетили около 45 тысяч человек. 

В областных театрах и филармонии более 25 тысяч зрителей посмотрели свыше
250 спектаклей и концертных программ

В последнее время все большую 

популярность у туристов, которые 

хотят что-то необычное, набирают 

авторские экскурсии, которые 

предполагают знакомство 

с регионом в нестандартном 

формате -  квесты, артпрогулки, 

дегустации, интерактив. 

например, проект «Я вам покажу» 

включает более 40 авторских 

экскурсий по основным 

достопримечательностям 

и малоизвестным местам 

рязанской области

ведением в Рязани проекта «Новогодняя 
столица России», который привлек к нам 
большое число гостей из других регионов 
и даже стран. Но оказала свое влияние на 
отрасль и пандемия, так как продолжают 
действовать ограничения при посещении 
театров и музеев, да и иностранных тури
стов почти не стало.

Отмечу все же, что текущий год с ана
логичным периодом новогодних празд
ников в 2018-2019  годах по объему 
туристско-экскурсионного потока прак
тически одинаков, а по сравнению с тури
стическими итогами новогодних праздни
ков в 2017-2018 годов выше на 20%.

Конечно, в целом по итогам всего 
2020 года мы прогнозируем снижение 
количества туристов и экскурсантов про
центов на 30. И все же региональная тури
стическая отрасль постепенно восстанав
ливается, в ближайшие три года ожида
ется рост в связи с повышенным спросом 
на туристские услуги, возобновлением 
крупных международных мероприятий, 
открытием границ.

Р.В. -  Помогла ли нашему турбизнесу та
кая правительственная мера поддержки, 
как возврат части потраченных средств на 
отдых в виде кэшбэка?

В.П. -  В этой программе от Рязанской об
ласти приняли участие 18 гостиничных и 
санаторных объектов. По мнению пред
ставителей предприятий туриндустрии,

программа позволила повысить объем 
продаж и уровень загрузки в период но
вогодних праздников.

Р.В. -  А какие новые объекты мы готовы 
предложить путешественникам?

В.П. -  За последние несколько лет произо
шел качественный рывок вперед в плане 
развития инфраструктуры размещения, 
питания, появились достойные загород
ные комплексы с разнообразной инфра
структурой для организации отдыха се
мей с детьми и проведения деловых меро
приятий. Наибольшее развитие получила 
инфраструктура в сегменте рекреацион
ного туризма.

Например, открытый в 2020 году эко
парк «Поляны» включает не только гости
ницу, комплекс гостевых домов посреди 
соснового леса для отдыха семьей или 
компанией, кафе, ресторан, парковую 
зону и велосипедные дорожки. К зимне
му сезону здесь открылся комплекс оздо
ровительных терм, который пользуется 
большой популярностью.

Особые надежды мы возлагаем на 
создание эколого-туристского кластера 
«Паустовский». Его реализация позволит 
построить территорию отдыха, которая 
сочетает в себе образовательную и ре
креационную функцию с высокой степе
нью подлинности: нетронутые природ
ные комплексы, сохранившиеся лесные 
и островные деревни, как в произведени
ях Паустовского, туристические стоянки, 
пешеходные и велосипедные маршруты, 
экотропы.

Учитывая, что будущий кластер на
ходится в 180 км от Москвы, а также рас
положен между Рязанью и Касимовом, 
у проекта есть все шансы повысить при
влекательность данного направления для 
туристов, сформировав востребованный у 
различных групп населения турпродукт. 
Немаловажен для региона и тот факт, что 
создание кластера влечет за собой разви
тие инфраструктуры населенных пунктов, 
на территории которых он находится, и 
создание новых рабочих мест. И уже в 
этом году мы приступаем к реализации 
этого уникального проекта.

Беседовала Екатерина Детушева


